
中国还是一个发展中国家，住
房既是经济问题，更是民生问
题。中国政府有保障群众基
本居住条件的责任。

这使我想起最近互联网上流
行的一个词叫“风口”，我想站
在“互联网＋”的风口上顺势
而为，会使中国经济飞起来。

简政放权是政府的自我革命，削权是要触动利益的，它不
是剪指甲，是割腕，忍痛也得下刀。

不能像开车一样，松了手
刹，还踩着脚刹，明放暗
不放。

人们不是常说，穿鞋要合
脚，施政也要利民惠民。

一些所谓位高权重的人被依法
调查和处理，成效是明显的，人
民群众也是拥护的。法律面前
人人平等，不论是谁都不能在
法外用权。

门好进了、脸好看了，就是不
办事，这是为官不为啊，必须
严肃问责。

我们这几年没有采取短期强刺激的政策，可以说运用政策
的回旋余地还比较大，我们“工具箱”里的工具还比较多。

新常态下要在稳增长和调结构
中间找到平衡点，这就使我想起
中国人发明的围棋，既要谋势，
又要做活，做活有两只眼。形象
地讲，稳增长和调结构就是两只
眼，做活了就可以谋大势，当然
这需要眼光，耐力和勇气。

高手在民间啊，破
茧就可以出蚕。

市场活力的激发
需要政府去清障
搭台，今年我们
要继续在这方面
做更多的事。

我们推动“双创”，就是要让更多的人
富起来，让更多的人实现人生价值。

政府在治理雾霾等环境污染方
面，决心是坚定的，也下了很大
的力气，但取得的成效和人们
的期待还有比较大的差距。

环保法的执行不是棉
花棒，是杀手锏。

治理要有个过程，如
果说人一时难以改变
自己所处的自然环
境，但是可以改变自
己的行为方式。

中国的确存在着个案性
的金融风险，但是我们
完全可以守住不发生系统性，区域性金融风险。

我们也正在规范债务平台，堵后门，开正门。

对推动两岸经济合作来说，需
要两个轮子一起转。一个轮子
就是要加强两岸经贸合作的制
度化建设，比如说像ECFA后
续协商。另一个轮子就是扩大
相互开放。
在对外开放中，我们会先一步
对台湾开放，或者说对台湾开
放的力度和深度会更大一些。

虽然中国现在的物价总水平比
较低，但并不是中国向世界输
出了通缩，你说叫“输出者”，实
际上我们是“被通缩”。

中国是不是最大的世界经济
体。我在国外也经常听到这种
说法，总是有被忽悠的感觉。

要说中国搭便车，这么大的块头
搭谁的便车？中国是和大家一
起推车。

讲到中美关系，这是最大发展中国家和最大发
达国家之间的关系。

中美经贸关系会更加密切，这个中美关系的
“压舱石”会更沉更稳。

“一国两制”是国家的
意志和人民的意愿，是
不能轻易改变的。

我们希望邻居之间都和睦相
处，希望看到欧洲和其他国
家共同发展、共赢的局面。

用闲暇时间来阅读是一
种享受，也是拥有财富，
可以说终身受益。

我们有责任也有能力坚决维
护中缅边境的安全稳定，坚
决保护我国人民的生命和财
产安全。

对于一个国家的领导人来说，不仅要继承前
人所创造的成就，也应该担负起前人罪行所
带来的历史责任。

音妙语答问
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国务院总理李克强会见中外记者

削权不是剪指甲，是割腕
忍痛也得下刀

房地产市场关键词
之

问：去年中国的房地产市场一直在下滑，所以很多中国人都到海外去

买房子。请问总理，中国政府会担心由此引发海外市场的强烈反应吗？今

年政府是否会出台新政策来促进国内房地产市场？

答：房地产市场有其自身的规律，中国国土面积辽阔，有特大城市和中

小城市、小城镇，情况各异，所以我们要求强化地方政府合理调控房地产市

场的责任，因地制宜，分城施策。

17大关键词解读总理记者会

第十二届全国人民代表大会第三次会议圆满完成各项议程，15日上午

在人民大会堂闭幕。大会批准政府工作报告、全国人大常委会工作报告

等；表决通过关于修改立法法的决定，国家主席习近平签署第20号主席令

予以公布。

人大闭幕会后，国务院总理李克强会见中外记者并回答提问。

电子商务关键词
之

问：我们注意到您最近在多个场合力挺电子商务和快递等新业态，我

很想知道您个人从网上买过东西吗？另外，有人认为网购会冲击实体店，

对此您怎么看？

答：在场的各位可能都有过网购的经历，我也不例外。我很愿意为网

购、快递和带动的电子商务等新业态做广告。因为它极大地带动了就业，

创造了就业的岗位，而且刺激了消费，人们在网上消费往往热情比较高。

简政放权关键词
之

问：您多次提过需要有壮士断腕的决心进行改革，您以前也说过这个

过程可能会很疼，在中国经济放缓的今天，您会继续保持这样的决心吗？

答：因为简政放权是政府的自我革命，削权是要触动利益的，它不是剪

指甲，是割腕，忍痛也得下刀。简政放权有利于厘清政府和市场的关系，激

发市场活力，也可以用它去顶住经济下行的压力。去年我国经济速度放

缓，但是就业不减反增，简政放权起了很重要的支撑作用。

反腐关键词
之

问：2014 年中国的反腐行动已经使多只“大老虎”落网了，那么您认为

如何从制度建设这方面入手，进一步推动反腐？

答：党的十八大以来，以习近平同志为总书记的党中央坚持有腐必反、

有贪必惩。推进制度反腐和标本兼治是一致的。首先还是要依法治国。

法律面前人人平等，不论是谁都不能在法外用权。二是要推进体制改革。

三是要加强监督和教育。

新常态增长关键词
之

问：中国政府已经将2015年中国经济增速的预期目标定在7%左右，表

示想要实现一种新常态的经济增长，这种增长虽然速缓，但是质更优。我

想了解的是，中国从这样的新常态中能够获得怎样的益处？这种新常态的

增长对于中国、对于整个世界会有何影响？

答：中国经济进入新常态，我们经济增速调整为今年预期增长7%左

右，看起来增速是调低了，实际上实现这个目标并不容易，因为中国的经济

总量增大了，已经超过了十万亿美元。如果按7%增长，那每年就要增加一

个中等国家的经济规模。

大众创业关键词
之

问：我们注意到您多次强调大众创业、万众创新，并将其认为是中国经

济的新引擎。但是也有人说创业是老百姓自己的事，是市场的行为，那么

我们的政府为什么还要操这么大的心、用这么大的力呢？

答：市场活力的激发需要政府去清障搭台，今年我们要继续在这方面

做更多的事。要进一步放宽市场准入，实行证照合一，让服务业领域的一

些企业注册登记别再那么费劲了。（下转04版）


